



Résolution pour 2025 : une nouvelle charte !

Nous en sommes à la **cinquième édition** des Marches Fantastiques ! Elles sont nées début 2021 en pleine crise sanitaire pour **revenir les pieds sur terre, faire du lien et avancer ensemble vers un monde plus enchanté**. Nous ne voulions pas des mesures qui abîment la vie au lieu de la préserver. Nous ne voulions pas d'un monde qui divise et enferme. Nous ne voulions pas d'une société de contrôle qui sert les intérêts de quelques uns et nous privent de notre liberté, de notre responsabilité et de notre créativité. En lien avec de nombreux collectifs, des marches ont été organisées durant l'été, à l'initiative de personnes volontaires, en incluant des temps artistiques et des échanges féconds. Ce fut une belle réussite et un bel enthousiasme. De nombreuses amitiés sont nées.



Dès 2023, lors d'un week-end avec les principaux organisateurs, une réflexion a été menée dans le but d'élaborer une nouvelle charte. Ceci afin de pérenniser la Marche Fantastique, au-delà des intuitions initiales, et afin de contribuer au bon déroulé des tronçons.

Nous souhaitons profiter de l'édition 2025 des marches pour établir cette nouvelle charte. Le processus sera le suivant :

- ✓ Avril-mai : écriture et diffusion de ce document préparatoire en vue d'une nouvelle charte.
- ✓ Juin-septembre : discussions à ce sujet lors des marches, recueil des ressentis, suggestions et améliorations.
- ✓ Octobre-novembre : correction et publication de la charte.

Quelques questions pour les marcheurs fantastiques :

- ✓ Adhérez-vous globalement à l'esprit de ce document préparatoire ?
- ✓ Quelles suggestions ou améliorations aimeriez-vous apporter à la charte ?
- ✓ Quel est votre sentiment quant à la tournure des marches fantastiques dans les prochaines années ?

Le document présent reprend des éléments de chartes déjà élaborés par divers tronçons.

Tous vos commentaires peuvent être adressés à contact@marchefantastique.fr



Proposition de charte

Continuons à avancer ensemble en tissant du lien vers un monde plus enchanté !

Tel est l'objectif principal de la Marche Fantastique vers lequel nous cheminons au travers des divers tronçons que toute personne volontaire peut organiser librement quand et où il le souhaite. Pour permettre le bon déroulement de ces tronçons, voici la charte de la Marche Fantastique à destination des organisateurs, ainsi que de tous les participants.

La première partie s'adresse d'abord aux organisateurs des divers tronçons et détaille ce qui constitue la marche : valeurs, objectifs, etc.

La deuxième partie concerne tous les participants pour les inviter à être responsables en venant à la marche.

Cette charte vient en complément des conseils pratiques donnés sur la page principale du site internet (marchefantastique.fr) pour aider à l'organisation d'un tronçon, notamment dans le paragraphe « Les éléments structurants de la marche ».

I – Les éléments constitutifs de la marche

Une marche positive pour un monde libre

Partageons une marche joyeuse, bienveillante, conviviale, dans le respect des différences, dans l'entre-aide, la fête et la bonne humeur pour que nous puissions vivre un moment épanouissant durant cette expérience commune. L'harmonie entre nous est plus importante que l'efficacité.

Engageons-nous à marcher vers un monde plus respectueux de chacun : défendre la liberté de parole, retrouver le bon sens, participer ensemble à l'avenir de la société, exprimer notre créativité et revenir les pieds sur terre.

Nous privilégions des marches en petits groupes pour mieux nous connaître et vivre des moments authentiques. Nous préférons la qualité dans une multitude de tronçons, à la quantité des grands rassemblements. Telle est la mission de la Marche Fantastique, complémentaire de ceux qui agissent autrement.

Une marche réelle pour ouvrir des chemins

Lors des tronçons, il s'agit de marcher réellement. Suffisamment pour vivre l'expérience de la marche. Mais pas trop pour ne pas être complètement épuisés, et rater les temps de dialogue et d'émerveillement. Nous préconisons entre 10 et 15 km chaque jour.

La marche est un des meilleurs moyens pour se rencontrer, pour ouvrir les cœurs et pour dialoguer paisiblement. La marche est ressourçante et apporte la joie. La marche ouvre des horizons inconnus.

La marche doit laisser la place à des moments artistiques, des temps de parole en groupes, des visites d'initiatives, etc. À chaque tronçon d'inventer ce qu'il souhaite vivre.

La marche est faite également d'imprévu. Les organisateurs doivent rester adaptables, et se mettre à l'écoute des propositions et des talents des participants pour embellir leur tronçon.

Un fonctionnement organique

Chacun peut initier un tronçon de marche où il veut, comme il veut et quand il veut, dans la mesure où il respecte cette charte.

Les initiateurs et organisateurs des tronçons sont pleinement responsables et autonomes. À eux de veiller au bon déroulement de leur marche, et de l'organiser en fonction de ce qu'ils sont, dans le respect de cette charte.

La coordination nationale ne sert qu'à conseiller, à accompagner, et à faire connaître les marches fantastiques, en particulier grâce à son site internet.

Le sens de la gratuité

La gratuité nous semble nécessaire pour initier un meilleur chemin de vie en société, et pour ouvrir nos cœurs à l'altérité. Les organisateurs sont tous bénévoles. Une participation aux frais peut être demandée.

Pour les artistes, nous privilégions ceux qui le font avec générosité. En particulier, nous cherchons à mettre en avant les talents des participants, ainsi que des artistes locaux ou peu connus. Des chapeaux et défraiemens peuvent parfois être prévus pour les artistes, mais cela doit rester occasionnel et modeste.

L'émerveillement

Émerveillons-nous lors de ces journées des marches fantastiques. Entrons dans une culture de l'enthousiasme et de la joie de vivre. Cela nous donnera entrain et élan pour avancer dans la vie d'un bon pied.

Veillons sur nos paroles pour que l'émerveillement soit plus fort que la colère ou la tristesse. Ces émotions négatives peuvent aussi être exprimées, si elles sont en nous, car il est parfois bon d'en parler. Mais elles ne doivent pas dominer l'atmosphère des marches.

Le monde que nous ne voulons pas

Les marches sont nées face à un monde dont nous ne voulions pas, pour initier un meilleur chemin. Elle cherche à faire du lien entre toutes les personnes et collectifs partageant une même analyse de la situation. La marche n'a pas pour but d'être une manifestation revendicative, mais elle cherche d'abord à offrir à ces derniers un moment de ressourcement et de réenchantement. La crise sanitaire étant derrière nous, il est temps de redessiner ce dont nous ne voulons pas.

En relisant notre expérience commune, nous avons établi trois points déterminant aujourd'hui l'horizon de la marche. Peut-être que certains marcheurs n'ont pas jusque là considérés ces trois points comme constitutifs de la marche, mais nous pensons aujourd'hui opportun de les expliciter dans cette charte pour donner une orientation plus claire à notre chemin ces prochaines années.

Gardiens du Vivant : Premièrement, nous ne voulons pas d'une main-mise sur le Vivant. La crise sanitaire a montré que beaucoup de scientifiques et de politiciens jouent actuellement aux apprentis sorciers en usant des potentialités de l'ARN et de l'ADN : ils mettent l'humanité et tout le Vivant en danger. Et cela se poursuit aujourd'hui de multiples manières. En particulier, nous apprenons que

des chimères homme-animal sont en élaboration dans nos laboratoires, et même sont déjà nés dans certains pays. Nous considérons comme un crime contre l'humanité le fait de briser ainsi les frontières de notre espèce. À l'heure où les avancées techniques (IA, etc) permettent de manipuler la génétique (ADN et ARN) au-delà de ce que le commun imagine, c'est tout le Vivant qui peut être gravement abîmé si nous n'arrêtions pas ces savants-fous.

Humains libres et responsables : Deuxièmement, nous ne voulons pas d'une société autoritaire de contrôle. Nous croyons encore à l'intérêt de la participation des citoyens aux décisions, comme l'ont demandé les Gilets Jaunes. En particulier par le Référendum d'Initiative Citoyenne (RIC) pour pouvoir mettre un veto franc à toute décision de nos gouvernements et pour proposer des projets de lois. Nous ne voulons pas être dépossédés de nos libertés (choix éducatifs, etc), et nous voyons le RIC comme le levier indispensable pour éviter cela. Par ailleurs, nous aimeraisons que notre régime politique s'inspire du modèle suisse des votations, au moins au niveau local.

Épris de relations authentiques : Troisièmement, nous ne voulons pas d'un monde virtuel livré aux mains des puissances d'argent. Le numérique s'installe partout. Il donne un immense pouvoir à quelques entreprises (GAFAM), car il est construit sur un modèle centralisé et peu respectueux de nos données privées. Cela fait craindre pour nos libertés de penser, de parler et de vivre. Par ailleurs, l'influence des écrans et d'internet commencent à prendre des tournures dramatiques, notamment auprès de la jeunesse. Internet est comme une mer de plus en plus agitée, avec des pirates et des sirènes, auxquels il nous est de plus en plus difficile de résister. Nous souhaitons donc contribuer à un internet libre et décentralisé, et à maintenir une société capable de fonctionner en dehors des écrans et du numérique (monnaie, etc). Notamment pour retrouver une vie conviviale au niveau local (village, quartier, etc). Revenons les pieds sur terre !

Chacun de nous peut avoir d'autres combats personnels et légitimes. Mais nous avons identifié ces trois éléments comme constituant l'esprit des Marches Fantastiques à l'heure d'aujourd'hui. Nous souhaitons donc garder une grande sobriété quant au reste, dans nos discours en tant que représentants des Marches Fantastiques, pour que tous ceux qui avancent dans la même direction se sentent invités.

L'ouverture aux autres

La marche accueille des personnes venues de tous les horizons (métier, âge, origine, etc). Chacun a le droit de penser et d'exprimer ce qu'il est et ce en quoi il croit. Dans la mesure où il respecte le reste de cette charte, et se situe dans une relation d'écoute et d'amitié.

Si des divergences ou des tensions apparaissent, il convient de privilégier l'écoute attentive, la bienveillance et le dialogue, à la manière de Socrate, plutôt que d'entrer dans des disputes stériles. Nous considérons toujours plus fructueux lors des marches de questionner et d'interroger pour comprendre et connaître réellement l'autre, par amitié, plutôt que de vouloir confronter brutalement des points de vue opposés.

II – Des participants responsables

Une marche pour le bien de tous

C'est une marche ouverte, et chacun participe selon ses possibilités, pour se faire plaisir et pour se ressourcer.

Les organisateurs ont cependant le droit de fixer un nombre maximal de participants pour leur marche ou leurs animations.

Il est bon d'annoncer votre passage sur la marche pour une meilleur autogestion.

Venir à une marche fantastique demande de participer à la marche à pied. Et non pas seulement aux moments artistiques, etc. Il revient aux organisateurs de décider des exceptions à cette règle.

De l'autonomie... à l'entre-aide

Chaque participant devra être le plus autonome possible. Chacun vient avec le nécessaire de randonnée (chaussures, tentes, ...), de la nourriture et de quoi payer son éventuel hébergement (camping, etc).

Les solutions bienveillantes, simples, économiques et écologiques seront à privilégier pour résoudre ensemble les défis du chemin.

Le groupe s'organise ensemble pour prévoir une ou plusieurs voitures pour accompagner la marche de campements en campements (si la marche est itinérante), en la retrouvant au cours des trajets si besoin et ramener les marcheurs en fin de parcours vers leur véhicule ou une gare. Merci de contribuer à ces rotations de voiture !

Soyons attentifs les uns aux autres pour que chacun vive une belle expérience, surtout si la fatigue se fait sentir. Une éventuelle voiture de soutien peut permettre d'aider à la sécurité, au ravitaillement, et à soulager ceux qui ne peuvent pas porter tout leur matériel. N'hésitez pas à vous proposer pour faire voiture-balai.

Le matériel du marcheur

Que vous soyez marcheur assidu, promeneur occasionnel ou tout simplement heureux de participer à un ou plusieurs tronçons, avez-vous pensé à tout ?

Voici une petite liste de matériel à avoir sur les temps de marche :

- chaussures de marche
- 1,5 l d'eau minimum/personne
- protection insectes et solaire (crème, chapeau, lunettes)
- trousse de secours personnelle
- « 3 couches » (T-shirt, pull ou polaire, coupe-vent imperméable) car le temps peut changer très vite, y compris en été
- bâtons de marche conseillés

- pique-nique et petits en-cas (barres de fruits secs, pâtes de fruits, etc.)

Attention à ne pas laisser de déchets sur notre passage !!

Enfin, nos amis les chiens sont généralement les bienvenus (sauf contre-indication donnée par les organisateurs), mais tenus en laisse car nous pourrions être amenés à rencontrer des troupeaux, ou des personnes qui pourraient se sentir gênées.

Une responsabilité individuelle

Chacun marche en tant qu'adulte (ou mineur sous la responsabilité d'un adulte précis → faire établir une autorisation en cas d'absence du responsable légal) :

Chacun doit donc disposer d'une assurance, dite de responsabilité civile. Les marches se faisant dans des espaces publics, nous ne serons pas seuls ; il convient donc de faire attention à soi et à toutes les personnes rencontrées. Chacun a la responsabilité individuelle de tout dégât causé par une personne ou par des animaux ou des objets (sous la responsabilité d'une personne) à une autre personne ou à un bien lui appartenant, et peuvent donc donner lieu à réparation individuelle

Chacun assure sa voiture et ses effets personnels.

III – Et pour finir

La coordination de la Marche Fantastique, au niveau national, n'a pas la prétention de connaître l'aboutissement ou l'avenir de cette aventure, ni de vouloir imposer une vision ou des objectifs précis, autres que ceux exprimés ici. Elle veut simplement proposer d'avancer ensemble sur un chemin pour co-construire le monde de demain.

Nous ne prétendons pas non plus être les seuls à avoir une telle proposition. Nous cherchons plutôt à nous inscrire dans le paysage d'une multitude d'initiatives pour apporter une note parmi les autres notes, afin que chacun puisse contribuer à la symphonie d'ensemble.

Alors, bonne marche à chacun !

« L'unique moyen de savoir jusqu'où l'on peut aller, c'est de se mettre en route et de marcher. »

Henri Bergson



Table des matières

Résolution pour 2025 : une nouvelle charte !.....	1
Proposition de charte.....	2
I – Les éléments constitutifs de la marche.....	2
Une marche positive pour un monde libre.....	2
Une marche réelle pour ouvrir des chemins.....	2
Un fonctionnement organique.....	3
Le sens de la gratuité.....	3
L'émerveillement.....	3
Le monde que nous ne voulons pas.....	3
L'ouverture aux autres.....	4
II – Des participants responsables.....	5
Une marche pour le bien de tous.....	5
De l'autonomie... à l'entre-aide.....	5
Le matériel du marcheur.....	5
Une responsabilité individuelle.....	6
III – Et pour finir.....	6

